

Impuls für die Woche

Die Grenze zur Lüge (II)

Welche Wirklichkeit nimmt ein Hund wahr? Sie besteht wohl aus vielen Duftmarken: Die strenge Spur Parfum, ein Streifen Traktordiesel, dazwischen die leichte Marke eines Jauchewagens. Ganz aus der Ferne weht noch etwas von Chemie aus Dormagen dazwischen. Vögel nehmen wieder eine andere Wirklichkeit wahr. Wir können uns das jeweils nur schwer vorstellen. Aber wir haben uns durch die Sprache einen Bereich der Wirklichkeit eröffnet, der nicht nur einfach da ist – nein, der wird von uns gestaltet.

Wir bilden mit unserer Sprache nicht nur die Wirklichkeit ab oder verstellen den Blick auf die Wirklichkeit, nein, wir erweitern die Wirklichkeit durch die gesprochene Wirklichkeit.

Und die Erweiterung der Wirklichkeit durch unsere Sprache ist nicht eindeutig. Wer eine eindeutige Erweiterungen der Wirklichkeit will, muss uns zur Lüge der Enge, der Engstirnigkeit zwingen.

Dr. Jürgen Heinze, Pfr.

